

CONTREBANDE À LA FRONTIÈRE GERMANO-
POLONAISE DANS LES ANNÉES 1930. LE CONTEXTE
SOCIAL ET ÉCONOMIQUE

Tadeusz Janicki

La contribution s'intéresse aux aspects sociaux et économiques de la contrebande dans la zone frontalière germano-polonaise dans les années 1930.

En s'appuyant sur une vaste base de sources d'archives, elle dresse le portrait d'une région frontalière caractérisée par des interdépendances complexes. Dans le tronçon de la frontière de Grande-Pologne nouvellement créé en 1919, il y avait un trafic illégal de marchandises intense qui formait une partie supranationale de la vie quotidienne et de l'économie locale et permettait à de nombreuses personnes de gagner leur vie. Là se développa une « économie morale » de la contrebande qui encadrait cette activité en termes économiques autant qu'éthiques aux yeux de la population locale. Par ailleurs, dans les régions du Sud – qui avaient déjà été séparées par une frontière avant 1919 – la contrebande n'était pas essentiellement une pratique individuelle. Se basant sur une plus longue tradition, elle reproduisait plutôt des modèles qui avaient déjà vu le jour avant la Première Guerre mondiale. Une organisation professionnelle de gangs, qui visaient de hauts profits, conférait un prestige social considérable à leurs chefs respectifs et fit probablement de la contrebande le plus grand problème de crime organisé dans la région frontalière germano-polonaise.